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UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE - FURG 
SECRETARIA EXECUTIVA DOS CONSELHOS 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 
 

ATA 440 
 
Aos vinte e três dias do mês de setembro do ano de dois mil e dezesseis, às oito 
horas, reuniu-se ordinariamente o Conselho Universitário, sob a presidência da Profª. 
Drª. Cleuza Maria Sobral Dias, com a presença dos seguintes membros titulares: 

Adriana Elisa Ladeira Pereira, Alberto Carlos de Souza Campos, Artur Roberto de 
Oliveira Gibbon, Carla Teresinha do Amaral Rodrigues, Carlos Eduardo Pereira de 
Quadros, Carlos Roberto de Menezes Peixoto, Claudia Mentz Martins, Claudio 
Moss da Silva, Cleber Palma Silva, Danilo Giroldo, Elaine Nogueira da Silva, Erik 
Muxagata, Fábio de Aguiar Lopes, Fernando Agustinho Balansin, Gionara 
Tauchen, Glauber Acunha Gonçalves, Jaqueline Garda Buffon, Joaquim Vaz, 
Kamila Lockmann, Karin Christine Schwarzbold, Leila Mara Barbosa Costa Valle, 
Marcia Naomi Kuniochi, Priscila Aikawa, Raquel Pereira Quadrado, Sibele da 
Rocha Martins, Viviane Leite Dias de Mattos, Volnei Andersson e Wagner Costa 
Oliveira. O Secretário, a pedido da Senhora Presidenta, registrou a presença dos 

substitutos e o motivo da substituição: Marcelo Dutra da Silva, suplente de Fernando 
D’Incao (titular afastado em licença para tratamento de saúde); Verena Schmidt 
Baldoni, suplente de Wagner Costa Oliveira, representante dos servidores TAE (titular 
em férias); Carla Amorim Neves Gonçalves, suplente de Priscila Aikawa, 
representante do ICB (titular afastada em licença gestante); Márcio Raimundo Milani, 

suplente de Leandro Bresolin, representante da EQA (titular afastado a serviço na 
Universidade). Justificaram ausência: João Carlos Brahm Cousin, ex-reitor 
(afastado por motivo de força maior); Daniela Martí Barros e Ralf Kersanach, 
respectivamente titular e suplente da representação do ICB (a titular em férias e o 

suplente afastado a serviço na Universidade); Mônica Tiyoko Morioka Hashimoto e 
Adriana Maria de Souza, respectivamente titular e suplente da representação dos 
estudantes de graduação (ambas por motivo de força maior). Ausentes sem 

justificativa: Carla Beatriz Medeiros Klein, representante do ILA; Ligia Dalchiavon, 
representante do ICHI; Darci Luiz Savicki, representante dos docentes; Guilherme 
Savi Farina, Maurício Garcia dos Santos e Caroline Carneiro Balbela, 
representantes dos estudantes. Participaram como convidados, após concordância 
do plenário: José Henrique Muelbert, Diretor do IO e Clarice Lages De La Rocha, 
representando a CEPERV – Comissão Especial para Escolha de Reitor(a) e Vice-
Reitor(a). Ao iniciar a reunião, a Senhora Presidenta colocou em discussão a ordem 
do dia, conforme segue: 1º) Aprovação da Ata 439 - Tendo em vista que a ata fora 
disponibilizada antecipadamente aos conselheiros, o Senhor Presidente perguntou 
aos presentes se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. Não havendo, a 

ata nº 439 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 2º) Indicação da 
Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Homologação do AE 020/2016 – alteração 
no Calendário de reuniões do CONSUN – A Indicação propõe a homologação 
do Ato Executivo nº 020/2016, através do qual foi aprovada a alteração no 
Calendário de Reuniões do CONSUN, suspendendo a reunião ordinária do mês 
de agosto, a qual estava prevista para ocorrer no dia 5. A Indicação foi lida pela 
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autora. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. 
Não havendo manifestações a respeito desse item da pauta, a Senhora 
Presidenta colocou a Indicação em apreciação, sendo aprovada por unanimidade; 
3º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Homologação do AE 
021/2016 – recredenciamento da Fundação de Apoio ao Hospital de Ensino 
do Rio Grande – FAHERG, junto ao MEC/MCTI – A Indicação propõe a 
homologação do Ato Executivo nº 021/2016, através do qual foi manifestada 
posição da Instituição quanto ao cumprimento por parte da FAHERG das 
disposições contidas no Art. 4º - A da Lei nº 8.958/94, a qual dispõe sobre as 
relações entre as instituições federais de ensino superior e de pesquisa científica e 
tecnológica e as fundações de apoio. A Indicação foi lida pela autora. Após a 
leitura, a Senhora Presidenta justificou a emissão do referido ato executivo, em 
razão da urgência de encaminhamento do processo de recredenciamento da 
fundação junto ao MEC/MCTI. Explicou que esta exigência é imposta a todas as 
fundações e citou portaria do MEC do último dia 19 de setembro, em que o 
credenciamento da FAHERG como fundação de apoio à FURG está estabelecido 
por 02 (dois) anos, condicionada à apresentação no prazo de 60 (sessenta) dias 
de manifestação do conselho superior quanto ao cumprimento da referida lei. Na 
sequência, colocou o assunto em discussão. Não havendo mais manifestações a 
respeito desse item da pauta, a Senhora Presidenta colocou a Indicação em 
apreciação, sendo aprovada por unanimidade; 4º) Indicação da Cons. Cleuza 
Maria Sobral Dias – Proc. 23116.6691/2016-29 - Eleição dos representantes 
dos docentes, dos técnico-administrativos em educação e dos estudantes 
para o CONSUN – Biênio 2016/2018 – A Indicação propõe a indicação por parte 
do CONSUN de Comissão Especial para coordenar o processo de escolha dos 
representantes das três categorias, os quais atuarão no biênio 2016/2018. A 
Indicação foi lida pela autora. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o 
assunto em discussão. Explicou que a comissão do CONSUN costuma atuar em 
conjunto com a comissão já instituída pelo COEPEA, para que juntas organizem o 
processo de escolha dos representantes para os dois Conselhos. Após algumas 
manifestações e sugestões dos presentes foram aprovados os nomes dos 
conselheiros Claudia Mentz Martins (docente) e Wagner Costa Oliveira (TAE) para 
comporem a referida comissão, sendo que os representantes dos estudantes 
serão consultados a respeito da possibilidade de algum participar, já que nesta 
oportunidade não havia nenhum deles presente na reunião; 5º) Indicação da 
Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Proc. 23116.006039/2016-12– Proposta do 
Instituto de Oceanografia de concessão de Título de Professor Emérito da 
FURG ao prof. Manuel Haimovici – A Indicação propõe a concessão de Título de 
Professor Emérito da FURG ao prof. Manuel Haimovici por iniciativa do Conselho 
do Instituto de Oceanografia – IO. A Indicação foi lida pela autora. Após a leitura a 
Senhora Presidenta explicou que a outorga do título honorífico se concretiza em 
medalha e diploma e é realizada em Assembleia Universitária que está prevista 
para ocorrer em 11 de outubro de 2016, quando também serão realizadas a 
entrega das distinções universitárias de Mérito Universitário e as homenagens por 
tempo de serviço aos servidores da Universidade. Na sequência colocou o 
assunto em discussão. O Diretor José Muelbert saudou a todos os conselheiros e 
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explicou como aconteceu a indicação do professor Haimovici no IO. Destacou a 
trajetória do professor desde a sua chegada à FURG, na década de 70. Citou 
alguns fatos marcantes da sua história junto ao IO, como a sua participação na 
criação do Projeto Atlântico e na criação do Mestrado em Oceanografia. Disse que 
é um pesquisador extremamente dedicado e que também tem grande atuação em 
atividades de extensão, citando como exemplo a pesca artesanal nesta região. 
Por fim citou que o conselho do IO avaliou positivamente a indicação do professor 
Haimovici, o qual continua atuando junto ao IO. A Senhora Presidenta lembrou 
aos presentes que esse tipo de homenagem pode ser encaminhada tanto pela 
Reitoria quanto pelos conselhos das Unidades Acadêmicas. Não havendo mais 
manifestações a respeito desse item da pauta, a Indicação foi colocada em 
votação, sendo aprovada por unanimidade, com palmas; 6º) Parecer nº 002/2016 
da 1ª Câmara - Proc. 23116.004269/2016-39 – Proposta de novo Regimento 
Interno do Instituto de Ciências Econômicas, Administrativas e Contábeis - 
ICEAC – O processo foi relatado pelo Cons. Cláudio Moss da Silva, que, após a 
análise dos documentos que compõem o processo, votou pela aprovação da 
proposta de alteração do Regimento Interno do ICEAC. O parecer foi lido pelo autor. 
Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. O Cons. 
Cláudio Moss explicou que, durante a análise e elaboração do seu relatório, realizou 
contato com a diretora Patrizia do ICEAC e que também encontrou alguma 
dificuldade com relação à padronização de alguns termos utilizados no texto. A Cons. 
Karin chamou atenção com relação ao uso dos termos “campus” ou “campi”. A 
Senhora Presidenta informou que durante algum tempo ocorreu o uso do termo 
“campus” acentuado e que atualmente a orientação é de que se retorne a utilização 
do “campus” para o singular e “campi” para o plural. Disse também que tem se 
verificado a necessidade de que exista uma comissão que fique responsável pela 
análise de possíveis alterações que sejam propostas para os regimentos internos das 
Unidades Acadêmicas. Salientou que em breve deverá ser criada uma comissão que 
fará uma revisão do estatuto e do regimento geral da FURG e que talvez seja o caso 
desta mesma comissão também realizar possíveis revisões nos atuais regimentos 
internos, quando necessário. A Cons. Karin perguntou se existe alguma decisão a 
respeito de que os laboratórios existentes nas unidades sejam coordenados 
exclusivamente por docentes. A Senhora Presidente disse que não existe esse tipo 
de determinação. O Cons. Artur Gibbon informou que as adequações deste 
regimento interno do ICEAC foram consolidadas em reuniões internas da Unidade. 
Disse que o ICEAC, por sua característica, possui poucos laboratórios e que, pelo 
histórico da Unidade, sempre foi algum professor que acabou assumindo este tipo de 
responsabilidade, mas que não existe qualquer restrição a que um servidor técnico 
possa ser responsável por algum laboratório. A Senhora Presidenta agradeceu ao 
Cons. Cláudio Moss pelo relatório apresentado. Não havendo mais manifestações a 
respeito desse item da pauta, a Senhora Presidenta colocou o voto da Câmara em 
apreciação, sendo aprovado por unanimidade; 3º) Assuntos gerais – A Senhora 
Presidenta informou que a servidora TAE Clarice, em nome da CEPERV, 
apresentaria o relatório dos trabalhos realizados pela comissão. Clarice fez a leitura 
do relatório final elaborado pela CEPERV e entregue de forma oficial nesta 
oportunidade. A Senhora Presidenta disse entender que esse relatório é muito 
importante de ser apresentado ao conselho, apesar de em processos anteriores não 
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ter ocorrido essa apresentação formal ao CONSUN, assim como salientou a 
importância do registro de sugestões que a CEPERV fez com relação ao processo. 
Parabenizou a atuação da comissão neste processo de pesquisa de opinião. A Cons. 
Karin achou interessante as sugestões presentadas pela comissão ao final do 
processo. A Cons. Raquel chamou a atenção para o fato de alguns estudantes terem 
dificuldades em utilizar uma cédula em papel e também o fato de constar uma lista 
tríplice na cédula, o que pode causar alguma confusão. O Cons. Danilo acha que 
ficou demonstrado que é possível realizar um processo de pesquisa de opinião, 
mesmo quando ocorre de existir uma única chapa concorrendo. Afirmou que mesmo 
assim é possível que ocorra um processo participativo. Alguns conselheiros 
sugeriram que o relatório seja disponibilizado em algum espaço do site da 
Universidade. A Senhora Presidenta agradeceu mais uma vez a todos que 
contribuíram com a realização do processo de consulta, salientando a presença de 
servidores aposentados na atual comissão.  Relatou sua última ida à Brasília, 
informando que participou de reuniões no MEC que trataram sobre o orçamento das 
universidades e a liberação de vagas para a EBSERH. Disse que a ANDIFES está 
trabalhando forte para que as reinvindicações das Universidades sejam atendidas. 
Nada mais havendo a tratar, às 09h40min, a Senhora Presidenta encerrou a reunião. 
A ata será disponibilizada a todos para apreciação e aprovação em próxima 
oportunidade e vai assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Jorge Augusto da 
Silveira Bastos, que secretariei a reunião. 
 
 
 
 
 

Profª. Drª. Cleuza Maria Sobral Dias 
PRESIDENTA DO CONSUN 

 
 
 
 
 

Adm. Jorge Augusto da Silveira Bastos 
SECRETÁRIO 


